

qui suivait avec une sainte passion les luttes où ces intérêts se trouvent engagés. Le mouvement religieux avec ses progrès et ses reculs, M. Rameau l'étudiait non seulement autour de lui dans ce pays qui est le sien, dans la grande et chère patrie qui est la France, mais dans le monde entier, en Angleterre, en Amérique, au Canada surtout, cette France d'au-delà des mers qui a emporté et qui garde pieusement depuis plus de deux siècles le meilleur des traditions et de l'âme de la France d'autrefois.

Ce Canada, son peuple français, son clergé français, comme il l'aimait.—“Toute sa force, me disait-il, il y a cinq jours, lui vient de sa religion, de l'autorité que le clergé a gardée sur le peuple. Les prêtres ne ménagent point à leurs fidèles la vérité; aussi sauvegardent-ils chez eux toute la vie, toute la morale chrétienne, y compris le principe de la fécondité des familles, cette marque caractéristique de la vieille race française dont on n'a point peur là-bas et qui sera pour le Canada au point de vue politique et au point de vue religieux la sauvegarde de l'avenir.

—Dans une brochure publiée il y a quelq. temps, Mgr Isoard, évêque d'Annecy, protestait contre la persécution religieuse et invitait ses diocésains à la combattre sur tous les terrains. Parmi les nombreuses adhésions reçues par le vieil évêque d'Annecy, notons celle du cardinal Perraud, évêque d'Autun et membre de l'Académie française. L'illustre prélat dénonce, lui aussi, “le dessein déjà réalisé en partie “de détruire radicalement en France “la religion catholique,” et il écrit : “Vous rappelez aux plus oublieux, vous apprenez aux plus inattentifs comment, depuis vingt ans, se sont succédé, dans un enchaînement très logique, les lois et les mesures administratives édictées en vue de ruiner de fond en comble parmi nous la foi chrétienne. En présence des résultats déjà obtenus par les hommes qui légifèrent et gouvernent, il n'y a pas d'optimisme qui puisse être assez aveugle pour ne pas voir, je ne dis pas où l'on veut nous mener, mais où l'on nous mène, et où l'on nous mène à grands pas. Et cependant, tous ces assauts d'intolérance et d'oppression ne sont que le prélude de ceux que l'on se prépare à mener contre les débris de nos libertés et de nos droits.”

—Le cardinal Rampolla, en réponse à un télégramme de M. Eugène Veuillot, a adressé au vétéran de la presse catholique française, ce consolant témoignage :

ROME, 29 décembre.

Sa Sainteté a beaucoup agréé l'hommage de filial dévouement que vous lui avez renouvelé à l'occasion des fêtes de Noël. La fidélité dont vous avez fait preuve jusqu'ici dans l'obéissance aux directions pontificales justifie son espoir que dans l'avenir aussi vous mériterez de mieux en mieux la paternelle bienveillance par laquelle Elle vous envoie maintenant la bénédiction apostolique. Agréez mes remerciements pour vos bons souhaits.

cet  
avo

Con  
née

pour  
ency  
de F

brief  
diadé  
que d  
Dama  
née, l  
anniv

sateur  
nous p  
Dama  
la Cro  
aujourd

—  
tés et  
ministr  
délégué  
guemen

ANC  
lic Direc  
le nom  
Pays de  
une aug  
tres qui  
religieux  
l'an proc